
【思想如虹】

当地过度开发脆弱的

旅游资源，最终，就是

游与被游双方相看两

厌，彼此抛弃。
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【言为心声】

中国的经济学家应

当沉下心来，不要急

功近利，更不要沾沾

自喜。

中国经济学家应当从学术中找乐趣

乔新生

2016

年

4

月

27

日

，

14

个国家部

委参与处置非法集资的联席会议在北

京召开

。

这次会议公布了

“

e

租宝

”

非

法集资批准逮捕名单

，

其中一位知名

经济学者赫然在目

。

这个具有海外留

学背景并且频繁出入中国各大新闻媒

体的经济学者

，

因为非法集资企业进

行宣传

，

构成非法集资案件的同案犯

，

有可能被追究刑事责任

。

经济学家和其他科学家一样

，

都

是在假设基础之上从事理论研究

。

经

济学家的所有逻辑思维都是建立在对

信息的搜集整理归纳之上的

。

假如经

济学家不了解一个国家经济的基本情

况

，

不了解影响经济的政治社会文化

因素

，

那么

，

要想对经济作出准确的判

断几乎是不可能的

。

从这个角度来说

，

经济学家就好像坐在地板上搭积木的

儿童

，

只能根据现有的材料

，

进行排列

组合

。

经济学家的价值就在于

，

借助于

数学等一些科学知识

，

对经济现象给

出自己的判断

。

经济学家得出的结论

并不重要

，

重要的是经济学家必须进

行逻辑推理

，

在逻辑思辨过程中产生

智慧的火花

。

中国的经济学者似乎耐不住寂

寞

。

他们要么充当政策解释专家

，

对决

策者提出的各项政策进行所谓的理论

解释

，

要么充当实践者

，

试图身体力

行

，

为自己创造财富

。

但令人感到不幸

的是

，

到目前为止

，

中国经济学家既没

有很好地解释决策者的各项方针政

策

，

同时也没有把变成成功的实践者

。

部分经济学家聚敛的财富惊人

，

可是

，

他们获取财富的方式和途径却令人感

到可疑

。

现在一些经济学家为互联网

络金融企业奔走呼号

，

甚至在一些互

联网络金融企业担任董事或者独立董

事

，

其目的无非是要获得财富

。

但是

，

正如人们所看到的那样

，

经济学家本

来应该利用自己的聪明才智

，

帮助投

资者获得合法收益

，

可是由于利欲熏

心

，

与诈骗犯沆瀣一气

，

成为不齿于人

类的犯罪分子

。

如果经济学家不恪守

本分

，

无视国家的法律

，

那么

，

最终必

然会锒铛入狱

。

经济学家应当充分意识到

，

必须

对国家的法律制度心存敬畏

，

因为只

有这样

，

才能独善其身

。

假如为了巨

额商业利益奋不顾身

，

将国家的法律

置于脑后

，

那么

，

最终很可能会身败

名裂

。

经济学家应当重新寻找学术的乐

趣

，

应当在逻辑思辨过程中

，

逐渐发现

自己的价值

。

西方经济学家之所以能

沉浸在逻辑思辨中

，

形成一个又一个

经济学派

，

是因为他们不仅了解资本

主义发展的轨迹

，

而且更主要的是

，

建

立了自己的理论模型和框架体系

。

纵

观近些年来的诺贝尔经济学奖获得者

的学术成就

，

人们就会发现

，

真正的经

济学家都自觉地与经济现象保持一定

的距离

，

他们在分析经济现象的时候

，

把经济现象看作是工具或者素材

，

借

助于经济现象不断地分析和验证自己

的理论

。

一些经济学家借助于数学模

型或者数理统计方法

，

分析经济领域

特别是金融领域的一些特殊现象

，

试

图总结其中的规律

。

但是

，

由于影响经济增长的因素

太多

，

因此

，

这些经济学家的预测往往

失去意义

。

即使有少数经济学家成功

地预测即将到来的经济危机

，

但是

，

他

们与其说是发现了经济危机的秘密

，

不如说是碰巧赶上经济危机而已

。

他

们乐趣不在于成功预测经济危机

，

而

在于借助于经济现象丰富自己的理论

体系

。

经济学研究的过程永远都比结

果重要

。

假如在经济学研究的过程中

，

没有提出新的观点

、

新的论据

，

没有提

出新的解释问题方法

，

那么

，

经济学就

没有存在的价值

。

中国的经济学家应当沉下心来

，

不要急功近利

，

更不要沾沾自喜

。

经济

学家应当过上体面的生活

，

但是

，

如果

经济学家不洁身自好

，

与犯罪分子沆

瀣一气

，

损害投资者的利益

，

那么

，

最

终必然会被人们所唾弃

。

前不久教育

部禁止高等院校教师担任独立董事

，

曾经在社会上引起巨大的非议

。

其实

，

从经济学的本质来看

，

经济学家可以

分析经济现象

，

可是

，

如果经济学家介

入其中从中获取商业利益

，

那么

，

经济

学家就很难保持学术中立

。

经济学家

不能过于清高

，

但如果经济学家不能

独善其身

，

那么

，

经济学家早晚会成为

诈骗分子利用的工具

。

（作者系中南财经政法大学教授）

有钱能使鬼推磨

木木

据说

，

在那部著名的电影

《

中国合

伙人

》

里

，

有一个著名的镜头

：

三个合

伙人发了财

，

聚在小屋里撒着欢儿地

撒钱玩儿

。

挺喜庆

、

或者说挺喜感的一

个镜头

。

导游陈可辛后来辩白说

，

这个

镜头不是他的

“

原创

”，

而是被剧组里

所有人

“

教育

”

出来的

；

而他的理解是

，

即使赚了大钱

，

也总归要一张张地数

。

这似乎就有了潜台词的味道

。

既

然是

“

所有人

”

的想法

，

那大概就能理

解为

，“

所有人

”

都认为赚了大钱后

，

玩

玩撒钱的游戏发泄一下

、

庆贺一下再

正常不过了

；

一张张地数

，

就有点儿太

过理性

，

也显得小家子气

，

往天上一

撒

，

多多少少都会有点儿

“

喝令三山五

岳开道

，

我来了

”

的气概

。

潜意识有时候最能说明问题

。

一个

小小的

“

所有人

”

不约而同喊

“

赞

”

的镜

头

，

把许多

“

中国合伙人

”

的境界标识了

出来

。

古人说

，“

取法于上

，

仅得为中

，

取

法于中

，

故为其下

”。

整天想着挣大钱

、

发大财

、

出人头地

，

估计就没心思琢磨

别的什么了

，

也难免最终做出一些出格

的

、

或者为人所不齿的事情来

。

魏则西的

“

临终一问

”，

涉及到几

个著名的单位

：

百度

，

北京武警二院

，

中央电视台

。

如果硬要普遍联系一下

这几者的气质

，

大约

“

爱财

”

应该是其

共同特征之一

。

虽然

，

在这年头儿

，“

爱

财

”

也不是什么可鄙的事情

，

但古人说

过

，“

君子爱财

，

取之有道

”。

这个

“

道

”

是什么呢

？

依我看

，

就是要有底线意

识

，

在爱财

、

求财的过程中

，

不能妨碍

别人

，

更不能危害别人

、

危害自然和社

会

；

不能自己发了大财

，

却断了别人的

路

，

断别人的财路不合适

，

断人家的生

命之路就更不行

。

“

魏则西事件

”———

于这三家著名

单位而言这完全配得上

“

事件

”

的级

别

———

爆发后

，

百度很快发了声明

，

并

开除了一个副总

，

但好像仍难平众怒

。

公众在气什么

？

是百度好像没我啥事

儿的态度让大家生气

。

其实

，

大家这个

“

气

”，

生得有点儿白搭

，

正如对一个爱

财爱到不择手段的人

，

你指责其

“

贪

婪

”，

大抵是没有什么说服力的

，

没准

儿人家在心里还拼命点头称

“

赞

”

呢

。

对付这样的人或者企业

，

没有一点儿

硬手段

，

恐怕真不行

。

今年初

，

那个什么播放器的老总

和一众

“

干将

”，

都被开庭审判

，

罪名是

“

诲淫诲盗

”。 “

诲淫诲盗

”

尚且如此

，

“

图财害命

”

又将何如呢

？

谁给的钱多

，

就把谁的推介放在搜索结果的前面

，

而完全不管这个谁

，

是人还是鬼

；

谁给

的钱多

，

就把谁的广告放在黄金时间

，

或者配之以隆重的采访

、

宣传

，

而不管

这个谁

，

是不是骗子

；

谁给的钱多

，

就

把诊室出租给谁

，

拿着人民的信任为

牟利者背书

。

当把这种专心致志只认

钱的态度和手段

，

共同作用于绝症患

者

，

其行为难度与图财害命还有什么

差异吗

？

如此严重的罪名

，

谁都不会轻易

认

。

不过

，

别管他们认不认

，

公道自在

人心

，

魏则西弱弱的

“

临终一问

”，

就把

那些在钱眼儿里蝇营狗苟者的嘴脸揭

了个清清楚楚

。

古人说

，“

千人所指

，

无

病而死

”。

这话

，

到今天估计还有效

。

不

信

？

不信你就接着作

！

被上千年的风风

雨雨反复验证过的规律

，

没有在二三

十年中就突然莫名其妙失效的道理

。

被历史反复验证过的规律

，

很难

突然失效

，

只不过是有些人脑子被

“

孔

方兄

”

搅成了一团糨糊

，

看不见或者假

装看不见这规律罢了

。

不过

，

看不见也

没关系

，

规律总会以其自有的方式发

挥最终的作用

，

并吓你一大跳

。

古人

说

，“

有钱能使鬼推磨

”。

现在

，

有些人

大约是推磨推得上了瘾

，

推得昏天黑

地

，

也顾不得理会今夕是何夕了

。

要让

其彻底清醒过来

，

大约钟馗有好办法

。

（作者系证券时报记者）

驱赶式旅游

马虹玫

五一小长假结束

，

出去玩的朋友

，

势必体验了各种各样的人山人海

；

没

出去的

，

估计在朋友圈也看够了直播

。

每逢节假日

，

旅游

、

交通等相关管

理部门必定开足马力宣传

、

发布各种

预警

。

但游客归来依然抱怨

“

管而不

理

，

理而不畅

”。

网上到处是旅游中被

黑被宰被忽悠

，

甚至被打的帖子

。

问题

出在哪儿了

？

除专家

、

学者

、

旅游从业

者问诊外

，

管理部门想必也会躬身自

省

，

做出些顶层设计

。

设计归设计

，

其

初衷固然好

，

然而到了具体操作层面

，

到了每个旅游参与者个体身上

，

却往

往走样

。

旅游者成为人群基数庞大的

弱势群体

。

2015

年暑假

，

我带着孩子自驾去

了一趟云南

。

从广西进入云南境内

，

无

论是从高速公路的管理维护

，

还是从

加油站配套看

，

都比几年前有很大改

善

。

高速收费站收费员服务规范

，

这些

既是旅游配套的硬投入

，

也算旅游环

境的软改善

。

十几年前我第一次来普者黑游玩

时

，

它尚且养在深闺

。

湖中盛开大片荷

花

，

我们分乘小艇

，

农家妇人挥桨

，

鱼

儿争相跃出水面

。

荡舟湖中

，

我们随时

可以要求停船拍照臭美

。

莲子清香沁

人心脾

，

一切天然

，

自然

，

随性

。

农家妇

人与相邻的船儿对歌

，

我们打水仗

，

嘻

哈欢笑回归童真

。

这才是旅游的终极

目的

———

欣赏美景

，

放松身心

。

如今再到普者黑

，

来自全国各地

的车辆把进村道路堵得寸步难行

。

好

不容易在拉客者的带领下进入村中

，

原本朴素的村庄耸立起一栋栋的旅馆

民宿

，

几个村庄之间的田地湖泊也成

为了商业街

。

“

荡舟湖中打水仗

”，

一向是普者

黑的主打旅游体验项目

。

排队买船票

上船花去近两个小时

。

终于等到上船

，

船工就开始催促我们快快快

！

我感觉

船工可能打算像开汽艇摩托艇的那

样

，

快速把我们送到对岸

，

然后再揽下

一拨客人

。

为了腾空湖面多放几只船

，

多年前满湖盛开的荷花

，

如今只在边

远处茕茕独立几支

。

上了船的孩子们

早就等不及开打水仗

。

水没泼出去几

盆

，

船工就开始不停抱怨和催促我们

，

大意是

“

他真倒霉

，

拉到一群爱玩的疯

子

，

耽误他的时间

……”

为了不引起争

执不扫兴

，

同行的亲戚一直没有理会

他的抱怨

，

直到快到对岸时

，

船工迫不

及待跳入水中

，

拉起绳索

，

把船快速牵

引靠岸

，

他嫌我们下船的速度太慢

。

我

们浑身湿哒哒穿着雨衣

，

脚下都在打

滑

，

就慢了几秒钟的时间

，

引爆船工最

后的怒火

，

他用当地土话大声冲我们

叫嚷

。

忍了一路的亲戚忍无可忍与他

理论

，

差点动起了手

，

要不是女人们拉

着

，

不知道会产生什么后果

。

荡舟戏水

的快乐被气愤与担心所取代

。

我们似

乎变成了驴子

，

被不停驱赶着快点走

。

旅游或者说远处的风景

，

早已经

蜕变为旅游工业和商品交易

。

人们支

付一定的费用

，

购买景区门票

，

在当地

食宿购物

，

寄望于满足

“

欣赏美景

、

体

验风情

、

放松身心

”

等方面的需求

。

当

地居民经营食宿游购等项目赚取合理

利润提升物质生活水平

，

自是当然

。

可

是

，

多年前朴实的水乡农家

，

不期然

“

进化

”

成旅游工业流水线上的一环

。

蜂拥而至的人群

，

带来巨大的商业利

益

。

为了装下更多的游客

，

更加快速完

成单体游客的快速轮换

，

村民们起高

楼

，

驱赶着自己没日没夜地忙活着

。

旅馆外的卡拉

OK

响彻通宵

，

乡村酒

吧霓虹灯彻夜明亮

，

厨房烟火也没断

过

……

本应是体验水乡景致田园风光

的

，

怎么变成了现在这样

？

那只看不见

市场的手

，

对我们做了什么而让旅游

参与者彼此驱赶

？

也许除了追责管理

部门

，

还应该从景区村民们的自私

、

贪

婪等处追问

。

此外

，

对游客盲目跟风

，

追逐热点景区等惯性旅游模式也应做

出反省

。

风景只是在别处

？

我认为并非如

此

。

辽阔中国

，

并不只是冠名

“

风景区

”

的地方才有风景

。

冒着被

“

驱赶

”

的风

险与体验

，

去热门景区拍照晒朋友圈

，

需要极大的勇气与承受能力

。

同样

，

当

地过度开发脆弱的旅游资源

，

最终

，

就

是游与被游双方相看两厌

，

彼此抛弃

。

（作者系深圳自由撰稿人）

【锦心绣口】

交易所可单独制定一

套防范市场操纵的持

股比例红线以及信披

制度。

打击市场操纵 建立防范重大违法违规机制

熊锦秋

4

月

29

日

，

证监会发言人表示

，

对七宗案件作出行政处罚

，

其中一宗

涉及对妖股之王特力

A

的操纵案

。

笔

者认为

，

打击市场操纵等违法违规应

除恶务尽

，

同时要建立防范重大违法

违规机制

。

经查明

，

通过操纵

“

特力

A

”

股票

价格

，

中鑫富盈获利

1.47

亿元

、

吴峻

乐获利

1.74

亿元

，

证监会决定没收中

鑫富盈全部违法所得

、

并处其违法所

得三倍罚款

，

没收吴峻乐全部违法所

得

、

并处其违法所得两倍罚款

。

证监会此举值得称道

。

当然

，

萦绕

在市场人士脑海中挥之不去的一个疑

问

，

那就是特力

A

在此之后的走势更

加强悍

，

从

2015

年

9

月

8

日最低点

18.51

元一路爆炒至

2015

年

12

月

10

日的

108

元

，

期间涨幅比

7

、

8

月份的

涨幅更大

，

涨停板次数更多

，

这其中是

否存在更加离谱的市场操纵

？

某只股票庄家被查处

，

但若仅隔

一个月时间该只股票的其它操纵者就

可逃脱法律的严惩

，

这对市场的警示

效应和威慑力显然要大打折扣

；

因此

，

监管部门需对市场所有重大操纵行为

进行严查

，

再进一步

，

监管部门需对市

场所有重大违法违规嫌疑进行深查

，

否则一些漏网的违法违规者就会躲在

角落窃笑偷乐

。

打击市场操纵等违法违规

，

不仅

要对其进行行政处罚

，

情节严重的还

要依照刑法追究刑事责任

，

另外就是

要严厉追究违法违规者的民事赔偿责

任

，

这对股民来说意义更为重大

。 《

证

券法

》

规定

，

操纵证券市场行为和内幕

交易行为给投资者造成损失的

，

行为

人应当依法承担赔偿责任

；

虽然最高

法院还没有出台对审理内幕交易

、

操

纵市场案件民事赔偿的司法解释

，

但

目前最高法已经出台

《

关于审理证券

市场因虚假陈述引发的民事赔偿案件

的若干规定

》，

其中对虚假陈述的

“

损

失认定

”

有所规定

，

法官完全可以借鉴

其中规定

，

来认定内幕交易

、

市场操纵

对投资者产生的损失额度

。

假若对市场操纵等违法违规民事

赔偿责任难以追究

，

股民上当受骗后

难以获得应有赔偿

，

那么防范于未然

、

防止市场操纵等违法违规发生或扩

大

，

可能比惩治违法违规更为重要

。

比

如为防范市场操纵

，

可以考虑

：

首先

，

交易所可单独制定一套防范市场操纵

的持股比例红线以及信披制度

。

目前

股东持有上市公司总股本

5%

比例才

触及收购红线以及信披机制

，

但鉴于

有些上市公司的非流通股较多

，

即使

股东持有流通股较大比例

、

占总股本

比例也较小

，

触发不了有关法规红线

和信息披露机制

，

而市场操纵却发生

在流通股市场

；

为此交易所可规定

，

投

资者只要持有流通股的

5%

就需进行

信披

，

且每增减

1%

也要信披

，

由此受

到市场严密监督

。

事实上

，

本案

35

个

交易日内

，

中鑫富盈

、

吴峻乐持有

“

特

力

A

”

占其流通股超过

10%

的有

13

个

交易日

，

从

7

月

15

日至

8

月

25

日

，

持

股占流通股一直在

5%

以上

，

8

月

10

日

持股

15.33%

；

若按笔者建议

，

相关主体

持股信息以及增减信息就需披露

，

操

纵线索很容易被及时发现

。

其次

，

交易所要严密监控大额投

资者之间可能存在的联手交易或对倒

交易等情况

，

从中发觉操纵嫌疑

。

本案

中

，

证监会认定中鑫富盈与吴峻乐合

谋操纵

，

其证据主要是两者交易重合

情况以及相关人员的笔录

，

因此

，

交易

重合甚至对倒

、

显然是认定联手操纵

的重要证据

，

今后交易所理应加强这

方面的线索梳理

，

有关嫌疑线索应按

规定尽快上报证监会

，

由证监会稽查

部门尽快展开查处

，

防止市场操纵危

害进一步扩大

。

(作者系资本市场研究人士)

【缘木求鱼】

有些人大约是推磨推

得上了瘾， 推得昏天

黑地， 也顾不得理会

今夕是何夕了。


